

beauté de la journée, décidèrent d'aller à pied dîner à Saint-Germain, revinrent de même et ne regagnèrent le pays latin que tard dans la nuit. « Nous avons rempli nos devoirs envers Dieu, en lui rendant l'hommage qui lui était dû, envers nos frères en leur donnant un bon exemple, envers nous-mêmes en nous procurant un plaisir pur, en nous donnant un témoignage de réciproque amitié. »

Dans ce récit débordant d'un juvénile enthousiasme, Ozanam signale incidemment une règle pratique qui fut adoptée comme d'instinct et qui n'a cessé de sauvegarder l'humilité de ses disciples comme d'assurer leur influence pour le bien : « Nous nous mêlons parmi les paysans qui suivent le dais, c'est plaisir de coudoyer ces braves gens, de chanter avec eux. » Fidèles à ce précédent, les conférences de Saint-Vincent de Paul éviteront toujours de paraître *en corps* à une cérémonie religieuse, elles se contenteront de grossir individuellement les rangs des simples fidèles qui se sentent par là même encouragés et fortifiés, sans démonstrations tapageuses et ostentatoires.

(Sem. relig. de Paris.)

Les francs-maçons dans le monde

La *Revue internationale des Sociétés secrètes* a publié, dans son numéro du 15 janvier, une « statistique universelle de la franc-maçonnerie en 1912 ». Voici le tableau récapitulatif qu'elle donne :

| | Loges | Membres |
|---------------|--------|-----------|
| Europe..... | 6 700 | 393 210 |
| Afrique..... | 28 | 750 |
| Amérique..... | 15 956 | 1 607 518 |
| Océanie..... | 876 | 53 605 |
| Total..... | 23 560 | 2 055 380 |

L'auteur de la statistique ajoute : « Si l'on prend garde aux omissions et aux erreurs... , on peut admettre que la franc-maçonnerie, à la fin de l'année 1912, comptait un effectif de 24 000 Loges et 2 100 000 membres, ce qui représente une